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Задержка без пределов
Прошел год с того момента, как зара-
ботали резонансные поправки в за-
кон «Об участии в долевом строитель-
стве» (214-ФЗ), радикально изменив-
шие финансовую модель жилищно-
го строительства. С 1 июля 2019 года 
застройщикам тех новостроек, что 
не смогли подтвердить возможность 
продолжать работу по старым пра-
вилам, запретили сразу направлять 
деньги дольщиков в стройку. (О том, 
как итоги первого года реформы оце-
нивают чиновники,— в интервью 
с заместителем главы Минстроя РФ 
Никитой Стасишиным на стр. 11.) Те-
перь для возведения домов, как пра-
вило, используется проектное финан-
сирование — кредиты, которые бан-
ки выдают застройщикам. А средства 
дольщиков сначала аккумулируются 
на специальных банковских счетах 
— эскроу-счетах — и лишь после вво-
да дома в эксплуатацию переходят на 
счет компании-застройщика.

Если застройщик не выполняет 
свои обязательства, дольщик может 
расторгнуть договор долевого уча-
стия (ДДУ) и забрать деньги с эскроу-
счета. Ключевой вопрос: а что будет в 
том случае, если дольщик на захочет 
расторгать ДДУ и забирать вложен-
ные в строительство средства, а поже-
лает получить квартиру, как это и бы-
ло записано в договоре?

Хорошо, если проблема лишь в 
задержке заселения: можно и подо-
ждать. Но ведь иногда трудно понять, 
какую именно задержку можно счи-
тать разумной. Согласно статье 9 зако-
на «Об участии в долевом строитель-
стве», для расторжения дольщиком 
ДДУ в одностороннем порядке до-
статочно просрочить передачу квар-
тиры всего на два месяца. На практи-
ке же двухмесячной задержкой дело 
редко ограничивается. Чтобы это по-
нять, стоит взглянуть на другой пара-
метр — разницу между декларируе-
мой и реальной датами ввода объек-
та в эксплуатацию в уже сданных до-
мах. Эксперты анализируют этот по-
казатель гораздо чаще.

По данным Единого реестра за-
стройщиков, из всех компаний, кто 
в первой половине 2020 года вводил 
в Москве жилье в эксплуатацию, без 
переноса сроков справились с зада-
чей менее 18%. Среди них, например, 
Level Group, «Донстрой» и ГК ФСК. При 
этом у 73,5% застройщиков абсолют-
но все новостройки введены позже 
исходно заявляемых сроков, а почти 
у каждого третьего задержки превы-
шают год. Для сравнения: годом рань-
ше столь длительные сдвиги сдачи до-
пускал лишь каждый четвертый за-
стройщик. Средние сроки задержки 
ввода новостроек в эксплуатацию за 
год выросли на два месяца. А это ма-
ячок возрастающего риска не просто 
задержки сдачи, а приостановки стро-
ительства как такового и превраще-
ния новостройки в проблемный объ-
ект. И в этом случае, чтобы дольщики 
не забирали деньги с эскроу-счетов, а 
получили свою квартиру, дом для на-
чала должен кто-то достроить.

Отсечь неудачников
Как утверждают банкиры, в доведе-
нии до ума новостроек в первую оче-
редь заинтересованы даже не доль-
щики, а банки, выдающие проект-
ное финансирование и открываю-
щие счета эскроу. У дольщиков всег-
да есть шанс в сложной ситуации в 
новостройке, продающейся по но-
вым правилам, забрать свои деньги. 
Банку вернуть выданный кредит мо-
жет быть куда проблематичнее. Ос-
новной источник его погашения — 
те самые средства дольщиков, что до 
окончания строительства хранятся 
на счетах эскроу. Если застройщик, 
не выполнив своих обязательств пе-
ред дольщиками, не получит доступ 
к этим деньгам, то и с банком распла-
титься не сможет.

Более того, с переходом на эскроу 
банкам взаимодействовать с застрой-

щиками стало сложнее. «С внедрени-
ем этого механизма увеличились ри-
ски банков, так как они участвуют в 
структуре проекта большей суммой 
(базово — до 85% от бюджета проек-
та финансируется банком),— расска-
зывает вице-президент Сбербанка 
Сергей Бессонов.— А при старой схе-
ме риски распределялись между за-
стройщиком, банком и дольщиками. 
Участие банка составляло до 70% от 
бюджета проекта, при этом часть кре-
дита могла быть погашена на стадии 
строительства за счет средств от реа-
лизации квартир».

Поэтому в первую очередь банк 
еще в момент принятия решения о 
выдаче проектного финансирования 
стремится минимизировать возмож-
ную проблему недостроя. «Банк оце-
нивает адекватность всех заявлен-
ных параметров как с точки зрения 
финансов, так и с точки зрения мар-
кетингового потенциала,— объяс-
няют в банке „Открытие“.— В расчет 
принимаются все возможные пара-
метры и детали: опыт и репутация за-
стройщика, наличие и чистота исход-
но-разрешительной документации, 
расположение и перспективы пло-
щадки строительства, адекватность 
класса жилья местоположению и те-
кущей рыночной конъюнктуре, бюд-
жет строительства, цены и темпы пла-
нируемых продаж, архитектурно-
планировочные решения. Основная 
цель такого кропотливого анализа — 
минимизация риска неудачи проекта 
с точки зрения как незавершенности 
строительства, так и невозможности 
продать квадратные метры в расчет-
ном количестве в заявленные сроки».

Другому отдана
Но риски на то и риски, чтобы их 
можно было минимизировать. Бо-
лее того, с риском снижения скоро-
сти продаж из-за коронавирусной 
инфекции столкнулись абсолют-
но все застройщики — как работаю-
щие по эскроу, там и по старым пра-
вилам. Так, по подсчетам аналити-
ка рынка недвижимости и СЕО ком-
пании Dataflat.ru Александра Пыпи-
на, в апреле в Москве количество сде-
лок по эскроу было зарегистрирова-
но почти на 40% меньше, чем в марте, 
в мае — почти на 25% меньше, чем ме-
сяцем раньше. И лишь в июне возоб-
новился рост и количество сделок по-
чти достигло показателей января ны-
нешнего года. Но даже несмотря на 
наметившийся рост покупательской 
активности, говорить, что она будет 
длиться долго и не закончится, на-
пример, к ноябрю, когда завершится 
программа льготной ипотеки на но-
востройки под 6,5% годовых, сейчас 
никто не возьмется. Поэтому смогут 
ли эскроу-счета наполниться настоль-

ко, чтобы у застройщика после завер-
шения строительства хватило денег 
расплатиться с банком, да при этом и 
заработать,— большой вопрос. 

Что же касается риска недостроя, 
банки заранее продумывают разные 
механизмы урегулирования вопро-
са. «Это во многом зависит от масшта-
ба проблемы и причин ее возникно-
вения: ошибка прогнозирования и 
удорожание из-за внешних обстоя-
тельств или вывод средств застрой-
щиком из проекта,— говорит Сергей 
Бессонов.— Если объект не был вве-
ден вовремя из-за реализации про-
ектного риска, в том числе удорожа-
ния проекта, то поднимается вопрос 
реструктуризации кредита и дофи-
нансирования проекта. В этом слу-
чае, в том числе совместно с застрой-
щиком, определяются источники фи-
нансирования для завершения про-
екта. Один из вариантов — поиск со-
инвестора. Такие инструменты при-
менялись и при старой схеме. В си-
туации с эскроу ничего не меняется, 
и банк будет совместно с застройщи-
ком определять стратегию урегулиро-
вания проблемы».

Если и этого окажется недостаточ-
но, в ход идут другие средства. «Даже 
в самой неблагоприятной ситуации, 
если застройщик по каким-либо при-
чинам не захочет или не сможет за-
вершить проект, банк всегда найдет 
возможность привлечь любого друго-
го девелопера для завершения строи-
тельства с минимальными трансакци-
онными затратами,— говорят в банке 
„Открытие“.— На том простом осно-

вании, что все заложенные параме-
тры и метрики соответствуют рыноч-
ным значениям, соответственно, всег-
да можно найти игроков рынка, кото-
рые будут заинтересованы завершить 
такой проект с выгодой для себя».

Нефинансовая мотивация
Пока все эти рассуждения скорее тео-
рия, нежели практика. Прецедентов, 
когда новостройкам, возводимым 
по эскроу, требовалась бы доделка с 
привлечением других компаний, по-
ка не было, что и понятно. Большин-
ство проектов, которые после 1 июля 
2019 года перешли на эскроу, еще на 
стадии строительства. Средний срок 
возведения дома — два-два с полови-
ной года, поэтому лишь к середине 
2021-го станет ясно, какая часть за-
стройщиков, работающих по эскроу, 
смогла завершить свои проекты.

Раньше делать такие прогнозы мо-
гли контролирующие органы (в Мо-
скве это Москомстройинвест), кото-
рым все застройщики обязаны бы-
ли предоставлять ежеквартальную 
отчетность. По ней можно заметить 
проблемы на самых ранних стади-
ях, оценить их масштабы в пределах 
всей страны или, скажем, отдельно-
го города и сразу пытаться скоррек-
тировать ситуацию. Теперь такой 
возможности нет, потому что на за-
стройщиков, работающих по эскроу, 
требования по передаче отчетности 
не распространяются.

Но известно другое: застройщи-
ки, которые достраивают новострой-
ки за другими девелоперами, финан-
совую выгоду от самой достройки по-
лучают редко. Скорее они рассчитыва-
ют на иные преференции, да и обра-
щаются к ним с просьбой довести дол-

гострой до ума куда чаще не банки, а 
региональные власти или сами обма-
нутые дольщики. «Властям важно, что-
бы объект был достроен, а обманутые 
дольщики получили свои ключи,— 
рассказывает Ольга Тумайкина, ком-
мерческий директор ГК ФСК, которая 
с 2011 года достраивает объекты недо-
бросовестных девелоперов, а сейчас 
ведет такой проект в Раменском.— 
Однако прежде чем достраивать, за-
стройщик должен тщательно все про-
анализировать, взвесить свои воз-
можности, чтобы в итоге все участни-
ки процесса получили желаемый ре-
зультат: для нас как для коммерческой 
организации не менее важно, чтобы 
компания не осталась в убытке».

Остаться не в убытке — это как 
раз самое сложное, потому что не 
все можно учесть заранее. «Зачастую 
одной из главных проблем при до-
стройке объектов становится полное 
или частичное отсутствие проектной 
документации: восстановление всех 
необходимых для достройки данных 
может занять до полутора лет,— рас-
сказывают в Capital Group, которая за 
счет своей прибыли сейчас достраи-
вает несколько проблемных объек-
тов в Москве.— Также на оценку сро-
ков достройки объекта влияет состоя-
ние конструктива и инженерных се-
тей: за время поиска инвестора, если 
площадка не была законсервирована 
должным образом, инженерные се-
ти разрушаются, и техническому за-
казчику необходимо проводить весь 
комплекс работ по инженерии зано-
во, с реконструкцией или даже пол-
ной заменой оборудования».

Со всеми этими проблемами 
Capital Group столкнулась при спа-
сении трех долгостроев в Новой Мо-

скве. Так, в одном из них оказалось, 
что кажущиеся готовыми внутрен-
ние инженерные системы были вы-
полнены с нарушениями норм стро-
ительства и пожарной безопасности, 
а наружные системы практически от-
сутствовали. Аналогичные пробле-
мы были и в других жилых комплек-
сах. Но почти все проблемы позади. 
Так, в ЖК «Спортивный квартал» из 
15 домов 12 уже готовы, а 7 из них за-
селены. А, например, дома ЖК «Марь-
ино град» последовательно, очередя-
ми введут в эксплуатацию до конца 
текущего года — две самые сложные 
проблемы, связанные с этим жилым 
комплексом, максимально мешав-
шие его сдаче, уже решены.

Проверка на скорость
Доказательством того, что одни ком-
пании не слишком торопятся достра-
ивать жилье за другими, служит тот 
факт, что на большинстве долгостро-
ев работы завершаются за счет бюд-
жетных средств — федеральных или 
региональных. В Москве, например, 
за счет средств столичного бюджета 
достраиваются два самых крупных 
в городе долгостроя — ЖК «Царицы-
но» и ЖК «Терлецкий парк». В каче-
стве нового застройщика к этим ра-
ботам привлечена городская компа-
ния «Мосотделстрой №1». На первой 
очереди «Царицына» до конца июля 
планируют получить заключение о 
соответствии по двум корпусам, по-
сле чего останется получить разреше-
ние на ввод в эксплуатацию — и дома 
можно будет заселять.

Чтобы ускорить решение проблем 
долгостроев, с прошлого года появил-
ся еще один механизм их достройки 
— через федеральный и региональ-
ные фонды защиты прав граждан—
участников долевого строительства. 
В столице, например, есть свой собст-
венный фонд — Московский фонд за-
щиты дольщиков, который пока взял 
на достройку семь объектов. Два из 
них находятся в старых границах го-
рода (ЖК «Малыгина 12» и ЖК «Ака-
дем Палас»), а пять — в Новой Москве 
(ЖК «Легенда», ЖК «Троицк Е-39», ЖК 
«Воскресенское», ЖК «Остров Эрин» 
и дом в поселении Кокошкино). Сей-
час по ним идет передача прав фон-
ду, после чего очередь дойдет и до 
 физических работ.

Вообще, если смотреть на дострой-
ку со стороны, не вникая в суть, кажет-
ся, что все происходит очень медлен-
но. Причем это равно справедливо как 
для тех случаев, когда достройка идет 
за счет бюджетных средств, так и для 
тех, которые спасают за счет прибыли 
нового коммерческого застройщика. 
Слишком много нюансов в этом про-
цессе. В достаточной ли мере это осоз-
нают банки, предоставляющие про-
ектное финансирование и открываю-
щие счета-эскроу, или надеются, что у 
них получится достраивать как-то ина-
че,— большой вопрос. А как оно будет 
на самом деле, постепенно станет яс-
но уже летом будущего года.

Наталия Павлова-Каткова
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Т Р И Л Л И О Н  Н А  С Т Р О Й К У

Год назад отрасль жилищного строительства 
перешла на эскроу-счета и проектное финан-
сирование — это одна из самых, пожалуй, 
резонансных реформ на рынке недвижимости 
за последние пять лет. Власти, инициировав 
этот процесс, мотивировали это защитой прав 
россиян, покупающих квартиры в новостройках. 
За год с момента старта изменений правил игры 
действительно не произошло громких крушений 
компаний, как в случае с Urban Group. „Ъ-Дом“ 
решил подвести итоги первого года начавшейся 
«эпохи эскроу» сухими цифрами.

К 7 июля 2020 года в России в стадии строительства 
 находится 98,8 млн кв. м жилья в многоквартирных домах. 
Из них уже 36% (35,2 млн кв. м) строится по новым прави-
лам. Прирост доли эскроу с начала текущего года соста-
вил 11 процентных пунктов. Такие данные специально для 
„Ъ-Дома“ предоставила единая информационная система 
«Наш.Дом.РФ».

Объем средств на счетах эскроу в российских бан-
ках продолжает расти. По данным Банка России, в мае 
количество счетов эскроу в стране превысило 100 тыс., 

что на 14% больше, чем в апреле. Размер средств, раз-
мещенных участниками долевого строительства на счетах 
эскроу, вырос до 352,7 млрд руб., заявляла в начале июля 
зампред ЦБ Ольга Полякова.

Переход на проектное финансирование с исполь-
зованием счетов эскроу впервые в истории позволил 
полностью гарантировать сохранность средств граждан, 
утверждают в «Дом.РФ». Там заказали опрос ВЦИОМа, 
проведенного в прошлом году: результаты показывают, 
что благодаря реформе доля семей, готовых приобрести 
жилье на этапе строительства, выросла на треть: с 53% 
до 70%. В целом 84% респондентов дали положитель-
ную оценку изменениям законодательства о долевом 
строительстве.

Во время обсуждения перехода на новые правила 
привлечения средств дольщиков серьезное опасение 
у  застройщиков и экспертов рынка вызывал рост цен 
на жилье на первичном рынке из-за необходимости обс-
луживать банковские кредиты. Общий рост цен, связанный 
с введением новых правил, в среднем по российским 
городам составил 19%, подсчитали в девелоперской ком-
пании «Талан» (строит в нескольких российских регионах). 

При этом, добавили там, основная часть этого роста была 
зафиксирована в подготовительный период: еще до 1 июля 
2019 года цены выросли на 14%. За последний год сред-
няя цена выросла еще на 5%, уточнили в «Талане».

Между тем, уверяют в «Дом.РФ», повысилась прозрач-
ность рынка не только для граждан, но и для застройщиков. 
Получить проектное финансирование у банков могут лишь 
проекты с реальной, продуманной экономикой, что отсекает 
ненадежных застройщиков с плохими проектами. По офи-
циальным данным, в рамках проектного финансирования 
застройщикам выдано 1,1 тыс. кредитов на общую сумму 
1,3 трлн руб.

Переход на проектное финансирование происходит 
в целом равномерно как по застройщикам, так и по регио-
нам. Проникновение счетов эскроу среди крупных, средних 
и малых застройщиков примерно одинаково и составляет 
от 33% до 42%. Чуть меньше проникновение эскроу у систе-
мообразующих компаний (23%), которые получили право 
достраивать значительную часть объектов по старым пра-
вилам. Так, по данным на 7 июля, у группы ПИК по новой 
схеме строится 1,04 млн кв. м, или 34% портфеля.

Антон Боровой

Динамика сделок в новостройках Москвы в первом полугодии 2020 года
январь февраль март апрель май июнь

Договоры долевого участия 
с эскроу-счетами

1566 1970 2537 1501 1146 1532

Договоры долевого участия 
без эскроу-счетов и уступки

3681 4234 4793 2326 1889 2746

Источник: расчеты Dataflat.Ru на базе данных Росреестра и прайс-листов застройщиков.

Динамика выручки застройщиков в первом полугодии 2020 года (млрд руб.)
январь февраль март апрель май июнь

Договоры долевого участия 
с эскроу-счетами

16,7 23,7 29,9 17,1 13,6 17,5

Договоры долевого участия 
без эскроу-счетов и уступки

40,6 46,3 54,9 26,9 20,5 29,8

Источник: расчеты Dataflat.Ru на основе данных Росреестра и прайс-листов застройщиков.

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 П

Е
ТР

О
С

Я
Н



10     Среда 15 июля 2020 №123      Тематическое приложение к газете «Коммерсантъ»      kommersant.ru

дом первоисточник

— интервью —

— Два года назад вы были среди тех, кто 
активно продвигал идею перехода рын-
ка жилищного строительства на эскроу-
счета и проектное финансирование. Хо-
тя ряд застройщиков предрекали кол-
лапс отрасли…
— Коллапс? Вы сейчас его ощущаете? Я — 
нет. Перед реформой многие участники рын-
ка пугали массовой заморозкой строек. Как 
видите, ничего такого не произошло. Дру-
гой контраргумент заключался в возмож-
ном росте стоимости квартир в новострой-
ках. Конечно, на капиталоемких рынках жи-
лья динамика цен наблюдалась, но на уров-
не инфляции. Это произошло бы даже если 
не вводились эскроу-счета и проектное фи-
нансирование. Более того, на фоне теку-
щего кризиса этот механизм дал возмож-
ность достраивать объекты. Даже несмотря 
на то, что в апреле-мае в сегменте первично-
го рынка жилья из-за кризиса, возникшего 
на фоне пандемии коронавируса, на некото-
рых локальных рынках наблюдался серьез-
ный спад продаж. Когда строительство идет 
по старым правилам, то застройщик зави-
сим от постоянной необходимости привле-
кать средства на проект, а в кризис это про-
блематично. Но по проектам, которые реа-
лизуются с использованием эскроу-счетов, 
при открытых лимитах таких проблем нет, 
так как финансирование идет в соответст-
вии с графиком, утвержденным банком.
— Но застройщики жалуются, что сейчас 
из-за кризиса банки стали жестче сле-
дить за графиком. Это справедливо?
— У банков своя бизнес-модель. Нарушение 
графика продаж в моменте может повлиять 
на ставку по кредиту в рамках проектного 
финансирования. Но точно это не повлияет 
на выдачу необходимого на стройку объема 
средств. Такой механизм позволяет не сры-
вать сроки и переносить выполнение тех 
или иных работ на более позднее время. Тем 
самым себестоимость не будет повышать-
ся. Даже несмотря на возможное увеличе-
ние сроков строительства по объективным 
причинам. А это значит, что от покупателей 
ни застройщик, ни банк не будет требовать 
компенсировать выпадающие доходы. Поэ-
тому застройщики увидели плюсы в эскроу-
счетах именно в части бесперебойности фи-
нансирования. Это говорит о том, что в но-
вый кризис отрасль вступила с серьезным за-
пасом прочности.
— Каков объем жилья в целом по стране 
сейчас строится по новым правилам?
— Сейчас строится совокупно 99 млн кв. м, 
из них порядка 36% с использованием 
эскроу-счетов. А год назад было 3%. С учетом 
того, что нас достаточно долго пытались об-
винить в том, что мы сделали достаточно ло-

яльные критерии, позволяющие девелопе-
рам достраивать по старым правилам, циф-
ры говорят сами за себя. Более того, даже 
крупные федеральные компании, которые, 
по сути, могли бы достроить по старым пра-
вилам с привлечением средств граждан на-
прямую, выплачивая 1,2% с каждого дого-
вора долевого участия в компенсационный 
фонд, они все равно перешли на эскроу. У по-
купателей сейчас есть четкое понимание, 
что в случае с эскроу-счетами их деньги за-
щищены, даже если наступит форс-мажор. 
По таким счетам сумма до 10 млн руб. застра-
хована и полностью возвращается дольщи-
ку в случае непредвиденных обстоятельств.
— Но с другой стороны есть альтернатив-
ное мнение: например, по итогам пер-
вой половины 2020 года только в Мо-
скве стартовало 28 новых проектов — 
это на 29% меньше, чем за тот же пери-
од прошлого года. Одна из причин, назы-
ваемая аналитиками,— переход отрасли 
на эскроу-счета.
— Это однобокий вывод. На отсрочку старта 
проекта может повлиять совокупность фак-
тора. Почему никто не говорит, что у девело-
перов часть заявленных проектов плохо про-
работаны, поэтому они не выводятся на ры-
нок. Может быть и так, что участки, где пла-
нируется застройка, находятся в достаточно 
конкурентной локации и лучше отложить 
новую стройку и выждать время для сбалан-
сирования спроса. 

Сегодня мало кто об этом говорит, но с пе-
реходом на эскроу-счета и проектное финан-
сирование наведен полный порядок с гра-
достроительной документацией на земель-
ные участки. Сегодня без четкого понима-
ния правоустанавливающих документов, 

границ участка, вида разрешенного исполь-
зования вряд ли застройщик получит одо-
брение банка на финансирование. За год 
у банков появилось достаточно компетен-
ций, чтобы оценивать не только рентабель-
ность проекта, но и чистоту сделки по по-
купке-приобретению и формированию гра-
достроительной документации. Жесткий 
андеррайтинг со стороны банков — это еще 
одна страховка для потенциальных покупа-
телей жилья. Это важно и для властей, кото-
рые вводили новые правила в расчете иско-
ренения такого явления, как обманутые 
дольщики.
— Вы упоминали о крупных федераль-
ных застройщиках, которые переходят 
на эскроу-счета. В то же время из дан-
ных единой информационной систе-
мы «Наш.Дом.РФ» следует, что ПИК стро-
ит сейчас около 17% возводимого сейчас 
жилья, ЛСР — 33%, Selt Group — менее 9%. 
Вряд ли это говорит об ажиотажном ин-
тересе к проектному финансированию 
и эскроу-счетам.
— Реформе только год, поэтому вполне объ-
яснимы те цифры, которые вы назвали. Пол-
ный переход на эскроу-счета — это вопрос 
времени, а ее скорость зависит от требова-
ний потребителей. Если покупатели будут по-
купать преимущественно квартиры в проек-
тах, реализуемых с открытием эскроу-счетов, 
значит застройщики быстро перестроятся.

— Одно из требований застройщиков — 
допустить поэтапное раскрытие эскроу-
счетов, чему ожидаемо противятся бан-
ки. Минстрой будет поддерживать в этом 
вопросе участников рынка?
— Госдумой в третьем чтении приняты из-
менения в 214-ФЗ (регулирует долевое стро-
ительство.— „Ъ“), которым предусмотрен 
механизм раскрытия счетов эскроу не по-
сле регистрации покупателями прав собст-
венности на квартиры, как это принято сей-
час, а после ввода в эксплуатацию. Мы смо-
гли убедить ЦБ, что за год реформы условия 
работы по новым правилам стали понятны. 
Более того, девелоперы, работающие с ис-
пользованием эскроу-счетов, трансформи-
ровались в лучшую сторону. То есть эта не по-
лумера или какая-то вынужденная уступка, 
как могут себе представить некоторые ком-
пании. Это ожидаемый ход событий.
— С одной стороны, власти агитируют 
застройщиков использовать эскроу-сче-
та. С другой — в этот кризис чиновники 
стали активно помогать и тем, кто про-
должает работать по старым правилам. 

Именно такие девелоперы, судя по ин-
формации из открытых источников, 
оказались основными выгодоприобрета-
телями программы по субсидированию 
государством части ставок по кредитам. 
Логично ли это?
— На первом заседании возглавляемой 
мною комиссии (Межведомственной комис-
сии по принятию решений о возмещении 
кредитным организациям недополучен-
ных доходов по кредитам, выданным в це-
лях реализации проектов жилищного стро-
ительства.— „Ъ“) было рассмотрено 214 зая-
вок, из которых 185 заявок были полностью 
одобрены и отказано 29. Из объявленно-
го правительством лимита на эту програм-
му в 12 млрд руб. почти 10 млрд руб. распре-
делены. Мы ожидали, что претендентами 
на субсидии будут в большинстве своем ком-
пании, строящие по старой схеме. Но оказа-
лось, что для проектов, которые строятся 
с использованием проектного финансиро-
вания и счетов эскроу данная программа то-
же интересна, особенно на стадии начала ре-
ализации проекта, когда средневзвешенная 
ставка по кредиту находится на уровне вы-
ше ключевой.

А вот у застройщиков, работающих 
по старым правилам, от темпов продаж на-
прямую зависит обслуживание процентов 
по кредитам. При падении продаж заем-
щик оказывается в неловкой ситуации: бан-
ки могут объявить по такому займу техниче-
ский дефолт или начать банкротство компа-
нии, что приведет к появлению новых обма-
нутых дольщиков. Правительство не может 
этого допустить. Кредиты, ставки по кото-
рым субсидирует государство, брались для 
жилищного строительства: начиная от по-
купки участков до финансирования инже-
нерной инфраструктуры. Мы точно не согла-
шаемся на субсидирование ставок по креди-
там, за счет которых были куплены акции 
или погашались займы перед офшорными 
структурами. Что же касается региональных 
компаний, работающих с использованием 
эскроу-счетов и проектного финансирова-
ния, то они могут воспользоваться и други-
ми мерами поддержки, которые государст-
во объявило в этот кризис. 
— Наверное, могут, но всегда ли им вы-
годна такая поддержка? Например, 
к программе выкупа у застройщиков не-
распроданного жилья на 50 млрд руб., 
судя по первым торгам, у компаний — 
ни в регионах, ни в Московской, ни в Пе-
тербургской агломерациях — нет особо-
го интереса.
— Изначально, когда разрабатывалась эта 
мера господдержки, предполагалось, что 
темпы продаж жилья на открытом рынке 
у застройщиков будут падать. Но перечень 
мер, озвученный президентом в середине 
апреля и исполняемый нами вместе с Мин-
фином в части субсидирования в рамках 
льготной ипотеки по ставке 6,5% и субсиди-
рования ставок по кредитам девелоперам, 

позволил быстро восстановить спрос. Два 
пилотных выкупа жилья, которые опера-
тор программы «Дом.РФ» проводил самосто-
ятельно без госгарантий в Воронежской об-
ласти и Красноярском крае, показал, что за-
стройщики не готовы реализовать квартиры 
с дисконтом в 15%. У застройщиков Красно-
ярского края нет такой рентабельности, что-
бы соглашаться на такой размер скидки: тем 
более на фоне восстанавливающего спроса. 
Но надо дождаться итогов программы выку-
па, чтобы рассуждать о ее эффективности.

— Вернемся к теме льготного кредитова-
ния застройщиков. Насколько эта мера 
оказалась хороша?
— Мы очень много говорим о льготной ипо-
теке под 6,5%, потому что это популярная 
мера для граждан, но не менее важная для 
отрасли — снижение кредитной нагрузки 
на застройщиков в условиях экономическо-
го спада. По итогам мая благодаря этой ме-
ре мы поддержали строительство примерно 
10 млн кв. м, география проектов очень ши-
рокая. Я уже сказал, что по итогам мая комис-
сия одобрила 185 заявок от банков на ком-
пенсацию средств, которые они недополу-
чили, снизив процентные ставки на креди-
ты, выданные застройщикам для реализа-
ции проектов жилищного строительства. 
По сути, им компенсируется разница меж-
ду ключевой и фактической ставкой. Субси-
дирование для строителя возможно, только 
если он подтверждает ввод объектов в 2020–
2021 годах и сохранение штатной численно-
сти. За май мы субсидировали до 5,5%, в ию-
не в связи со снижением ключевой ставки 
будем субсидировать до 4,5%. 

Те кредиты, которые взяты на реали-
зацию проектов жилищного строительст-
ва и строительства сопутствующей транс-
портной, социальной и инженерно-техни-
ческой инфраструктуры, приобретение зе-
мельных участков, будут направлены кон-
кретно на эти цели. В конце июля у нас 
пройдет следующее заседание комиссии 
по компенсации банкам. Что здесь еще важ-
но — мы сделали абсолютно прозрачную, 
при этом очень жестко контролируемую 
подачу заявлений. Она проходит онлайн че-
рез единую информационную систему жи-
лищного строительства, без общения банка 
с чиновниками, чиновников с застройщи-
ками. Кому-то с кем-то кулуарно договорить-
ся невозможно.
— Как, на ваш взгляд, отрасль жилищно-
го строительства переживает очередной 
кризис?
— У нас отрасль все-таки достаточно инерт-
ная, поэтому я пока не говорил бы о том, что 
все 85 регионов в части жилищного строи-
тельства на все сто правились с пандемией. 
Надо дождаться осени, тогда и можно под-
вести первые итоги. С другой стороны, бла-
годаря максимально возможным мерам го-
споддержки отрасли, принятым президен-
том, мы точно не получим новых обманутых 
дольщиков.
— Льготная ипотека по 6,5% позволила 
рынку не впасть в депрессию. Но в неко-
торых регионах, например на Дальнем 
Востоке, есть дополнительные меры под-

держки жилищного кредитования. Все 
это позволяет сформировать платеже-
способный спрос, который будет опере-
жать объем предложений. А это, как из-
вестно, пусть к повышению цен. Не опа-
саетесь такого сценария?
— Надо отдать должное коллегам из Даль-
невосточного округа, которые под руковод-
ством полпреда Юрия Трутнева на постоян-
ной основе проводят конструктивную ра-
боту с застройщиками и банками. Это по-
зволяет не допускать такого крена. Конеч-
но, на Дальнем Востоке есть центральные 
города, где действительно спрос превыша-
ет предложение, но там принимаются ме-
ры по сдерживанию роста цены. Мы еще 
год назад обращали внимание коллег на не-
обходимость увеличения объемов, особен-
но в крупных городах федерального округа. 
Но не просто же так взять и начать строить, 
а очень важно наличие инженерной инфра-
структуры, особенно магистральной. Как 
правило, это является одним из сдерживаю-
щих факторов в развитии уже застроенных 
территорий.
— Будет ли продлена программа льгот-
ной ипотеки по 6,5% после 1 ноября те-
кущего года?
— Пока такого решения нет. Если програм-
ма не будет продлена, это, конечно, повлияет 
на объем спроса, особенно в регионах. Хотя 
сейчас и ключевая ставка ЦБ уже 4,5%, и ры-
ночные ставки по ипотеке стали доступнее.
— Будут ли пересматриваться целевые 
показатели нацпроекта «Жилье и город-
ская среда» с учетом кризисных явлений?
— Здесь есть один тонкий момент. Цель нац-
проекта — улучшение к 2024 году жилищ-
ных условий 5 млн семей. Для ее достиже-
ния необходим баланс двух основных фак-
торов. Первый — это доступные механизмы 
улучшения жилищных условий, как, напри-
мер, ставки по ипотеке, которые четко кор-
релируются с социально-экономическим 
прогнозом, политикой ЦБ по корректиров-
ке ключевой ставки и доходам населения. 
Иными словами, ставка по ипотеке должна 
быть такой, которая позволит большему ко-
личеству граждан улучшать жилищные ус-
ловия. Но когда доходы населения не растут, 
а ставка доступна, люди все равно не могут 
купить квартиру. В первую очередь из-за то-
го, что у них нет уверенности в том, что смо-
гут обслуживать кредит. Но с другой сторо-
ны, у нас есть прогноз, сделанный Минэко-
номразвития, ЦБ революционно подошел 
к снижению ключевой ставки, плюс все ме-
ры господдержки по ипотеке, включая се-

мейную, дальневосточную, сельскую ипоте-
ку, «материнский капитал». Эти показатели 
накладываются на объем строящегося сей-
час жилья. Но люди готовы покупать тогда, 
когда они понимают, что их доход им это 
позволяет. Поэтому здесь просто невозмож-
но откорректировать показатели по вводу, 
не обращая внимания на макроэкономиче-
скую ситуацию.

Есть еще один важный индикатор в нац-
проекте — это стоимость модельного жи-
лья. По сути, это набор показателей, вклю-
чая уровень текущей стоимости жилья, ипо-
течных ставок, доходов населения, необхо-
димый объем первоначального взноса при 
получении займа на покупку квартиры и оп-
тимальные сроки его накопления. Так вот, 
все эти показатели должны сойтись в одной 
точке, чтобы граждане могли улучшать свои 
жилищные условиях комфортно для себя.
— Власти последнее время продвигают 
идею развития индивидуального жи-
лищного строительства (ИЖС), но она 
все время буксует. Что мешает?
— Если смотреть на ситуацию в разрезе всей 
страны, за исключением Московской и Пе-
тербургской агломераций, то для развития 
ИЖС есть специальная программа сельской 
ипотеки, субсидирования по которой вы-
деляются по линии Минсельхоза. Мы это 
всячески поддерживаем. Но в чем пробле-
ма ипотеки на ИЖС? На этапе строительст-
ва банку очень сложно сформировать пред-
мет залога. Потому что стоимость земельно-
го участка под ИЖС, если мы говорим о стан-
дартном жилье, не покрывает объем вы-
данной ипотеки. Это вынуждает банки еще 
больше увеличивать резервы. Кроме того, 
ставка по ипотеке для ИЖС выше, чем для 
жилья в многоквартирном доме. Поэтому се-
годня наша главная задача — разработать от-
дельную программу по развитию ИЖС. Нам 
необходимо выработать стандарты выдачи 
такой ипотеки. Мы уже приступили к этой 
работе совместно с единым институтом раз-
вития «Дом.РФ». Второй аспект — правиль-
ное формирование подходов к комплексно-
му освоению территорий для строительства 
индивидуального жилья. И третий важный 
момент — возведение таких домов хозспосо-
бом с использованием эскроу-счетов.
— Тогда это будет не очень выгодно де-
велоперам, строящим огромные жилые 
комплексы?
— Тогда это будет выбор человека, где ему 
жить. Мы должны предоставить всем гра-
жданам равный доступ к комфортному 
и современному жилью.

Интервью взял Халиль Аминов

«Полный переход на эскроу-счета — 
вопрос времени»
О том, как застройщики жи-
лья переживают одновре-
менно два потрясения — 
продолжающуюся рефор-
му долевого строительства 
и очередной кризис в эко-
номике, в интервью „Ъ“ 
 рассказал замминистра 
строительства и ЖКХ РФ 
Никита Стасишин.

Н А Ц П Р О Е К Т  « Ж И Л Ь Е  И  Г О Р О Д С К А Я  С Р Е Д А »

Стартовал в 2018 году и завершится в 2024 году. Имеет пять основных целевых показателей. Во-первых, это 
обеспечение доступным жильем семей со средним достатком, в том числе создание возможностей для приобре-
тения (строительства ими жилья с использованием ипотечного кредита, ставка по которому должна быть менее 
8%). Увеличение объема жилищного строительства не менее чем до 120 млн кв. м в год.

Кардинальное повышение комфортности городской среды, повышение индекса качества городской среды 
на 30%, сокращение в соответствии с этим индексом количества городов с неблагоприятной средой в два раза. 
Создание механизма прямого участия граждан в формировании комфортной городской среды, увеличение доли 
граждан, принимающих участие в решении вопросов развития городской среды, до 30%. Обеспечение устойчи-
вого сокращения непригодного для проживания жилищного фонда.

Бюджет нацпроекта — 1,066 трлн руб., из них 891 млрд руб.— средства федерального бюджета, 
167,8 млрд руб.— из бюджетов субъектов РФ, 7,4 млрд руб.— внебюджетные источники.

С Т А С И Ш И Н  Н И К И Т А  Е В Г Е Н Ь Е В И Ч

Родился 7 мая 1986 года в Ленинграде (ныне Санкт-Петербург). В 2008 году окон-
чил ГОУ ВПО «Санкт-Петербургский торгово-экономический институт». В 2007–2009 
годах работал в ООО «Национальная вендинговая компания». С 2009 по 2011 год 
работал в администрации Центрального района Санкт-Петербурга. В 2011–2012 
годах работал в комитете по развитию транспортной инфраструктуры Санкт-Петер-
бурга. В 2012 году стал заместителем гендиректора ГУП «Московский областной 
дорожный центр». 

В 2013 году назначен начальником управления Федерального агентства по 
строительству и ЖКХ, а также заместителем директора департамента жилищной по-
литики Министерства строительства и ЖКХ РФ, замначальника отдела методологии 
и реализации программ и проектов в сфере жилищной политики. В 2015–2016 го-
дах занимал должность директора департамента жилищной политики Министерства 
строительства и ЖКХ РФ. В ноябре назначен замминистра строительства и ЖКХ РФ.

Женат, есть дочь.

Мы точно не соглашаемся на субсидирование 
ставок по кредитам, за счет которых  
были куплены акции или погашались займы  
перед офшорными структурами

У нас отрасль все-таки достаточно инертная,  
поэтому я пока не говорил бы о том, что все  
85 регионов в части жилищного строительства 
на все сто справились с пандемией
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Локация с запахом меда
Выбирая новостройку по ее окрест-
ностям, ездить по стройплощадкам 
теперь совсем не обязательно. До-
статочно иметь доступ в интернет, 
чтобы понять, насколько вокруг бу-
дущего дома комфортно и зелено, 
достаточно ли инфраструктуры, и 
удобны ли подъездные пути. А де-
тали проекта и особенности офор-
мления сделки дистанционно рас-
скажут менеджеры по продажам: в 
период самоизоляции застройщи-
ки неплохо освоили такую техноло-
гию общения с клиентами. Однако 
есть вещи, которые на расстоянии 
не оценишь. Например, воздух. Во-
обще-то от столичного воздуха ка-
ких-либо приятных сюрпризов осо-
бо не ожидаешь. Он может быть чуть 
лучше или чуть хуже, но в целом под 
стать мегаполису. Но исключения 
все же бывают. Например, стоит по-
пасть в ландшафтный заказник «До-
лина реки Раменки», как тебя окуты-
вает аромат медоносных трав и при-
ятная свежесть воды. Плюс тишина. 
Даже не верится, что ты не за горо-
дом, а в одном из самых популярных 
районов Старой Москвы, в пяти ми-
нутах ходьбы от метро и 15 минутах 
езды от центра.

Ландшафтный заказник «Долина 
реки Раменки» получил статус осо-
бо охраняемой природной терри-
тории в конце 2018 года. Это 32 га 
территории вдоль одноименной ре-
ки, что протекает на западе Москвы 
в южной части района Раменки — 
той, что исторический носила это 
название. Интересно, что в север-
ной части района, который рань-
ше именовался Мосфильмовским, 
а с 1997 года вошел в состав Раме-
нок, тоже есть своя природоохран-
ная зона, более известная — «Доли-
на реки Сетунь». В свое время имен-
но вокруг нее началось формирова-
ние современного облика района, 
здесь появились знаковые жилые 
комплексы «Воробьевы горы», «До-
лина Сетунь» и другие.

Сейчас примерно то же самое, но 
на качественно ином уровне проис-
ходит и вблизи заказника «Долина 
реки Раменки». Некогда здесь рас-
полагались поля и яблоневые сады, 
сейчас — несколько спортивных 
объектов, таких как «Спорт тайм», 
а все остальное пространство — ес-
тественный природный ландшафт 
с травами, деревьями и водоемом. 
Однако саму зону «Долина реки Ра-
менки» до последнего времени зна-
ли немногие. Одна из причин — она 
оставалась в нетронутом виде, а го-
рожанам, которые любят природу, 
все же милее экология благоустро-
енная: с удобными дорожками, ла-
вочками, зонами барбекю и пр. Они 
здесь появятся, но в будущем, а пока 
есть просто природа. Вторая причи-
на — расположение территории. Са-
мая ближайшая к ней точка — пере-
сечение улицы Лобачевского и Ми-
чуринского проспекта. Добраться 
сюда можно было либо на автомоби-
ле, либо на автобусе, а вот от метро 
было далековато. Лишь в 2017 году 
рядом открыли станцию метрополи-
тена «Мичуринский проспект», что 
существенно улучшило транспорт-
ную доступность локации. И как раз 
примерно в это время здесь началось 
строительство жилья.

Сейчас у границы природоох-
ранной зоны возводится несколь-
ко жилых комплексов. Три из них, 
которые свяжет единое обществен-
ное пространство в 55 га, ведет ком-
пания «Донстрой». Это ЖК «Огни», 
самый демократичный по ценам; 
ЖК «Событие», который относится 
к бизнес-классу; и ЖК «Река» — са-
мый камерный и единственный в 

окрестностях проект элитного клас-
са, о котором и поговорим.

Окнами в «Реку»
Как ясно уже по названию, дом «Ре-
ка» находится ближе всего к реке Ра-
менка — буквально в 50 м. Однако 
самой реки от комплекса пока по-
чти не видно, она лишь угадывает-
ся по соседству, за буйной прибреж-
ной растительностью. Чуть позже, 

когда строительно-монтажные рабо-
ты приблизятся к завершению, здесь 
появится свой спуск к парку у воды, 
прямо из закрытой территории ком-
плекса, а вокруг организуют много-
численные зоны отдыха, велосипед-
ные и прогулочные дорожки. Разра-
боткой их концепции занимается ар-
хитектурное бюро Wowhaus, кото-
рое спроектировало идею общест-
венных пространств всех новостро-

ек, что в Раменках возводит «Дон-
строй». Оно же, для справки, обустра-
ивало набережную у ЖК «Сердце сто-
лицы» того же застройщика.

Но это будущее. Пока 6–11-этаж-
ная «Река», обращенная к реке, нахо-
дится в активной стадии строитель-
ства: монолитные работы заверше-
ны примерно наполовину, а до кон-
ца года их планируют полностью за-
кончить. И вот что интересно. Обыч-
но за строительством дома можно на-
блюдать разве что по видеокамерам: 
на саму стройплощадку из-за техни-
ки безопасности не пускают, а через 
забор много не разглядишь. Но толь-
ко не в случае с домом «Река», где ни-
какого забора тут нет. Стройка нахо-
дится на максимальном удалении от 
дорог, случайные прохожие сюда не 

доходят, поэтому закрываться от ко-
го-либо нет причины. Так что про-
цесс строительства можно наблюдать 
своими глазами. А чтобы это было де-
лать удобнее, рядом возвели неболь-
шое возвышение — эдакую смотро-
вую площадку.

По соседству возвели и демонстра-
ционный фрагмент стены, чтобы бы-
ло ясно, как она будет выглядеть в за-
конченном виде: с каменным фаса-
дом и большими панорамными ок-
нами. Кстати, одна из «фишек» проек-
та — угловые окна высотой до 3,2 м и 
шириной до 3,3 м. Чтобы понять, на-
сколько такое решение продумано, 
стоит взглянуть на поэтажную пла-
нировку дома и вспомнить, что один 
из признаков люксового сегмента — 
просторные квартиры.

Некоторое время назад это пра-
вило перестало быть постулатом, и 
в ряде новостроек, претендующих 
на высокий статус, стали появлять-
ся студии по 35–40 кв. м, а иногда 
и меньше. Из-за сравнительно низ-
кой стоимости, вытекающей из не-
больших габаритов, раскупались 
они охотно, однако нарушали дру-
гую особенность люксового сегмен-
та — однородность статуса жителей 
дома. А это делало проекты менее 
популярными в глазах тех, для кого 
они изначально и предназначались. 
Поэтому теперь к габаритам жилья в 
премиум-классе все чаще относятся 
аккуратнее.

Скажем, в доме «Река» в самой 
маленькой квартире чуть боль-
ше 60 кв. м. В следующей по разме-
ру квартире уже около 90 кв. м, а в 
самой большой, единственном на 
весь  11-й этаж пентхаусе — почти 
350 кв. м. Высота потолков в кварти-
рах типового этажа — 3,65 м, а в пент-
хаусах — 3,95 м. Правильные пло-
щади, соответствующие классу до-
ма, помогли решить еще две задачи, 
важные для дома такого статуса. Во-
первых, на каждом этаже дома «Ре-
ка» не более трех квартир, что повы-
шает приватность проживания и де-
лает дом клубным. А во-вторых, мно-
гие квартиры выходят на три сторо-
ны света, и практически все имеют 
виды на реку и заповедник. Чтобы 
усилить эти виды, и понадобились 
угловые окна.

К слову, несмотря на то что квар-
тиры будут передаваться дольщи-
кам без отделки, кое-какие элемен-
ты декора там все же будут, причем 
их сможет выбрать сам покупатель. 
Речь о декоративной отделке дере-
вянных рам окон, которые на выбор 
предлагаются в нескольких вариан-
тах, чтобы потом гармонично впи-
саться в стиль всей квартиры.

Терраса выходного дня
Еще одна «фишка» «Реки» — простор-
ные террасы: среди всех комплек-
сов люксового сегмента, что сейчас 
возводятся в Москве, здесь они са-
мые большие. Вообще какие-либо 
дополнительные помещения, на-
пример, балконы или застекленные 
лоджии, есть в абсолютно всех квар-
тирах «Реки». Но в 23 имеются имен-
но террасы — полностью отрытые 
или частично спрятанные под наве-
сом пространства, которые можно 
использовать как участок при заго-
родном доме. Сравнение не случай-
но: площадь самой большой из тер-
рас 267 кв. м. Поэтому все то же са-
мое, что можно было бы разместить 
у дома за пределами города, можно 
создать, не покидая не только Мо-
сквы, но и своей собственной квар-
тиры. Но главное — природа, ради 
которой переезжают за город, тут же, 
прямо у террасы.

Выводя на рынок дом «Река», ком-
пания «Донстрой» немного сомнева-
лась: все же он стал самой дорогой и 
высококлассной новостройкой сре-
ди всех, что возводятся в окрестно-
стях «Долины реки Раменки», и даже 
несмотря на все преимущества ком-
плекса, оценить потенциальный 
спрос было сложно. Но сомнения 
оказались напрасны. Сейчас, когда 
до сдачи дома в эксплуатацию еще 
больше года (а она запланирована 
на IV квартал 2021 года), почти поло-
вина квартир уже продана, а часть за-
бронирована. Как рассказывают со-
трудники отдела продаж, порой сю-
да приезжают те, кто изначально рас-
сматривал этот проект как инвести-
ционный. Но побывав на стройпло-
щадке и погуляв по окрестностям, 
свои планы меняют и решают посе-
литься здесь сами. Это ли не доказа-
тельство успешности проекта?

Наталия Павлова-Каткова

Загород внутри Москвы
Особо охраняемых природных территорий в Москве более сотни. Но если об одних, таких как «Лосиный остров» или «Покровское-Стрешнево», 
знают все, то о других — совсем немногие, особенно если те приобрели особый статус совсем недавно. Но именно в их окрестностях хочется 
оставаться подольше, а в идеале — жить. И такая возможность есть: как правило, именно в таких локациях появляются самые интересные 
 новостройки. Например, клубный дом «Река», который у ландшафтного заказника «Долина реки Раменки» возводит компания «Донстрой».

П
Р

Е
Д

О
С

ТА
В

Л
Е

Н
О

 «
Д

О
Н

-С
ТР

О
Й

»

П
Р

Е
Д

О
С

ТА
В

Л
Е

Н
О

 «
Д

О
Н

-С
ТР

О
Й

»
П

Р
Е

Д
О

С
ТА

В
Л

Е
Н

О
 «Д

О
Н

-С
ТР

О
Й

»

П
Р

Е
Д

О
С

ТА
В

Л
Е

Н
О

 «
Д

О
Н

-С
ТР

О
Й

»
П

Р
Е

Д
О

С
ТА

В
Л

Е
Н

О
 «

Д
О

Н
-С

ТР
О

Й
»

К Л У Б Н Ы Й  Д О М  « Р Е К А »

Месторасположение: ..................................... Западный административный округ, р-н Раменки
Площадь застройки: ...................................... 3 га
Высота дома: ................................................. 6–11 этажей
Количество квартир: ...................................... 115
Размеры квартир: .......................................... 60,4–346,2 кв. м
Высота потолков: ........................................... типовой этаж — 3,65 м; пентхаусы — 3,95 м
Особые форматы квартир: .............................  23 квартиры с террасами (до 267 кв. м),  

три пентхауса с каминами
Количество машино-мест: ............................. 220
Архитектура: .................................................. Павел Андреев и английское бюро LDA Design
Генподрядчик: ............................................... Ant Yapi 
Ландшафт и общественные пространства: ..... 12,4 га, бюро Wowhaus
Девелопер: .................................................... «Донстрой»
Срок сдачи: ................................................... IV квартал 2021 года
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дом за границей

— точка на карте —

Интерес россиян к покупке зарубеж
ной недвижимости постепенно вос
станавливается. По данным Prian.ru, 
если в марте и апреле 2020 года чи
сло обращений для ее покупки было 
на треть ниже, чем годом ранее, то в 
мае разрыв сократился до 14%. А вот 
июнь, когда за шаг за шагом стали 
сниматься карантинные ограниче
ния, завершился ростом на 10%. Экс
перт Prian.ru Филипп Березин объяс
няет эту динамику постепенной реа
лизацией отложенного спроса: в пе
риод действия ограничений на тра
диционно популярных у россиян 
рынках — Испании, Италии, Болга
рии и Черногории — риэлторы ра
ботали не так активно, как обычно.

Ирина Мошева, управляющий 
партнер Russia Sotheby’s Internatio
nal Realty, поясняет: тем клиентам, 
которые планировали приобрете
ние недвижимости для себя, при
шлось отложить поездки на присмо
тренные объекты. Но для других ка
тегорий покупателей кризис, напро
тив, послужил триггером. «Многие 
люди, которые провели с семьями 
дватри месяца в московских квар
тирах, задумались о недвижимости, 
где можно с комфортом пережить 
возможную очередную волну панде
мии. Мы называем этот запрос „вто
рой волной с видом на море“»,— по
ясняет Ирина Мошева. К этой же ка
тегории клиентов эксперт относит 
покупателей, которые на фоне нега
тивных тенденций в экономике и по
литической жизни России хотят со
хранить капитал, инвестировав в за
рубежную недвижимость.

Переезд  
как драйвер спроса
Консультанты сходятся во мнении, 
что интерес к покупке жилья за ру
бежом сейчас во многом подогрева

ется желанием получить второй па
спорт или вид на жительство (ВНЖ). 
Директор по зарубежной недвижи
мости агентства Knight Frank Мари
на Шалаева отмечает, что интерес к 
таким программам на фоне кризиса 
вырос на 20–25% относительно ана
логичного периода прошлого года. 
«Основной интерес направлен на 
получение гражданства и ВНЖ в Ев
росоюзе — это позволяет более ком
фортно передвигаться между стра
нами»,— поясняет она. Гендиректор 
Golden Brown Cyprus Татьяна Бурла
ковская отмечает, что эта тенденция 
ощутима на Кипре: в период кризи
са многие россияне задумались о пе
реезде за границу на ПМЖ.

Впрочем, по словам Екатерины 
Румянцевой, председателя совета 
директоров Kalinka Group, допол
нительным спросом у покупателей 
зарубежной недвижимости начали 
пользоваться все страны, которые 
позволяют получить вид на житель
ство или паспорт через приобрете
ние недвижимости или инвести
ции. Помимо Кипра это прежде все
го Греция, Португалия, Испания и 
Италия. «Сейчас недвижимость с ви
дом на жительство едва ли не единст
венная легальная возможность въе
хать в другую страну: клиенты пони
мают, что они смогут приехать в свой 
дом даже в условиях локдауна — это 
стимулирует спрос»,— рассуждает 
госпожа Румянцева.

Рост интереса россиян к иммигра
ционным направлениям отмечает и 
Филипп Березин, добавляя к перечи
сленным рынкам Грузию, Черного
рию и ОАЭ. В этих странах действуют 
относительно простые схемы офор
мления ВНЖ и гражданства, поясня
ет он. Хотя эксперт подчеркивает, что 
в желании россиян подобрать недви
жимость для переезда ничего нового 
нет: по данным Prian.ru, это уже вто
рой год главная цель покупки более 

чем у половины покупателей. Жела
нием приумножить капитал интере
суются лишь 15–20% клиентов.

Квартира ради паспорта
Увеличение интереса к покупке не
движимости для оформления ВНЖ 
или гражданства с начала кризиса 
фиксировали и профильные кон
сультанты. Директор по маркетин
гу Henley & Partners Ирина Симо
нян отмечает, что сейчас этот инте
рес увеличился на фоне неясных 
перспектив восстановления транс
портного сообщения: «Первый во
прос любого клиента сейчас таков: 
как получить европейское граждан
ство быстро?» По словам госпожи Си
монян, в этом случае речь априори 
идет о Кипре или Мальте, но послед
няя уже исчерпала установленную 
квоту в 1,8 тыс. заявителей.

Если гражданство не нужно и по
купатель готов получить вид на жи
тельство без необходимости про
живания, рассматриваются рынки 
Португалии, Греции и Италии. В чи
сле интересных направлений экс
перт выделяет Черногорию: сейчас 
покупка коммерческой недвижи
мости в стране позволяет получить 
гражданство, а в 2025 году страна мо
жет войти в Евросоюз. «Ценность па
спорта и приобретенных активов 
при этом резко возрастет, сейчас са
мое время воспользоваться ситуаци
ей»,— поясняет госпожа Симонян.

По данным Henley & Partners, на 
фоне кризиса несколько стран уже 
либерализовали процесс получе
ния ВНЖ и гражданства через ин
вестиции. Так, Италия приняла ре
шение о снижении в два раза поро
га инвестиций, позволяющего по
лучить статус резидента. Для офор
мления ВНЖ теперь достаточно вло
жить €250 тыс. в итальянские старта
пы или €500 тыс. в публичные и не
публичные компании. Правительст
во Антигуа и Барбуды запустило до
полнительную опцию — инвести
ции $150 тыс. в Фонд Университета 
ВестИндии. Это позволяет получить 
гражданство для семьи из шести че
ловек, участие которых обязатель
но. Каждый дополнительный ижди
венец обойдется в $15 тыс.

СентЛюсия теперь предлагает 
возможности получить гражданство 
после покупки государственных бес
процентных бондов COVID19 Relief 
Bond на $250 тыс. Текущие условия 
предполагают, что через пять лет эти 
деньги можно будет вернуть. Ири
на Симонян ждет, что в дальнейшем 
новые инвестиционные программы 
появятся как в развитых, так и в раз
вивающихся странах. «Инвестици
онная иммиграция — новый недол
говой источник дохода, проверен
ное решение для привлечения пря
мых иностранных инвестиций. Это 
позволяет странам быть менее зави
симыми от международных креди
тов, двигаясь в сторону финансовой 
автономии»,— рассуждает она.

Вложение со скидкой
Но далеко не все покупатели жи
лья за рубежом готовятся к перее
зду. Аналитики Tranio относят 10–
15% клиентов к инвесторам, кото
рые рассматривают кризис как воз
можность купить хороший объект 
с дисконтом. Однако сделать это не 
так просто. На рынках зарубежной 
недвижимости сложилась типичная 
для текущего кризиса парадоксаль
ная ситуация, связанная с несовпа
дением ожиданий.

Директор департамента продаж 
зарубежной недвижимости Savills 
Юлия Овчинникова констатирует, 
что, согласно данным опроса, 78% 

ожидают увидеть более низкие це
ны на объекты, при этом 78% про
давцов рассчитывают, что показа
тели останутся прежними. Но у это
го тренда есть исключения. По сло
вам госпожи Овчинниковой, на ку
рортных рынках, таких как Алгар
ве или Французская Ривьера, паде
ния цен не ждут ни покупатели, ни 
продавцы, в то время как в городах, 
например Бангкоке, Сиднее и Пра
ге, снижение показателей прогно
зируют респонденты обеих катего
рий. Настроение основной массы 
продавцов понятно: для подавля
ющего большинства рынков теку
щий год начался с роста цен на жи
лую недвижимость. Так, аналити
кам Knight Frank в рамках исследо
вания Price Global Index по итогам 
первого квартала удалось зафикси
ровать незначительное снижение 
цен только в одной из 56 рассматри
ваемых локаций.

Подъем цен в начале года прои
зошел и по ряду традиционно во
стребованных у российских поку
пателей направлений. Так, рейтинг 
Knight Frank по итогам первого квар
тала возглавила Турция, где жилье за 
год подорожало в среднем на 15% от
носительно аналогичного периода 
прошлого года. Господин Березин 
связывает эту динамику со скачком 
спроса на внутреннем рынке. Похо
же, эта тенденция сохранится. «В ию
не турецкие банки сделали специ

альные предложения по ипотечно
му кредитованию — это рекордно 
привлекательные условия: 5% пер
вый взнос сроком на 15 лет со став
кой 0,64% в месяц и льготным пери
одом в первый год»,— поясняет экс
перт. По оценкам господина Берези
на, продажи на внутреннем рынке 
Турции в первые недели июня мо
ментально выросли в пять раз.

Снижение цен для рынков зару
бежной недвижимости пока дей
ствительно редкое явление. Мари
на Шалаева отмечает, что половина 
существующих на рынке дистресс
активов приходится на Италию: в 
Тоскане встречаются объекты с дис
контом до 40%, отдельные выгодные 
предложения есть в Риме и Милане. 
На Кипре, по словам эксперта, можно 
найти хорошие варианты со скидкой 
25%. «Большинство собственников не 
готовы форсировать дисконты, но на 
практике получить их возможно»,— 
констатирует госпожа Шалаева.

Ирина Мошева убеждена, что в 
странах со стабильной экономикой 
и устойчивым рынком недвижимо
сти тенденции к массовому сниже
нию цен на жилье сейчас нет, нао
борот, средняя стоимость жилья, на
пример, в Германии и Португалии 
растет, инвесторы здесь активно по
купают недвижимость в новострой
ках на разных этапах строительства, 
стремясь сохранить средства. Стрес
совых активов, по словам эксперта, 
больше среди объектов курортной 
недвижимости. «Точечные предло
жения с разумным снижением сей
час можно найти в Испании, Ита
лии, Греции, но в крупных городах 
и дорогих локациях ни о каком сни
жении цен речи не идет»,— утвер
ждает она.

Планы на осень
Появления на рынке выгодных 
предложений консультанты ждут 
осенью. Аналитик Tranio Саглара 
Оконова объясняет, что в этот пе
риод могут начаться реальные бан
кротства. «Сейчас многие справля
ются за счет помощи государства и 
накопленных средств»,— поясняет 
эксперт. Филипп Березин добавляет, 
что летом рынки недвижимости до
полнительно поддержит локальный 
спрос: многие захотят, например, пе
реехать из квартиры в загородный 
дом. Основные скидки, по его сло
вам, сконцентрируются в не самых 
престижных курортных локациях — 
там, где часть собственников не смо
жет или не захочет содержать свою 
недвижимость. «Это прежде всего 
локации, где объекты были купле
ны в кредит с надеждой заработать 
на краткосрочной аренде — сейчас 
такие поступления под вопросом, и 
не всем собственники к этому гото
вы»,— поясняет господин Березин. В 
качестве примера он приводит Бол
гарию, где среднее падение пока не
велико, но уже можно найти вариан
ты с дисконтом 20–25%.

Аналогичные варианты встреча
ются в Греции и Испании. Госпожа 
Оконова предполагает, что значи
тельных скидок стоит ждать в Испа
нии и Италии: «Но нужно понимать, 
что и экономика здесь будет восста
навливаться медленнее». Инвести
ровать средства в потенциально сла
бую экономику консультанты сей
час не рекомендуют. Ирина Моше
ва уверена, что для покупки нужно 
смотреть рынки, которые показы
вают устойчивый рост, как и рань
ше. В качестве примера она приво
дит окрестности Лиссабона и Порту 
в Португалии, где в отдельных рай
онах цены за год выросли на 10%: 
«Речь даже идет о том, чтобы исклю
чить локации из программы „золо
той визы“ со следующего года».

К устойчивым рынкам госпо
жа Мошева относит и крупные го
рода Германии, где цены стабильно 
растут на 3–5% в год. Такая тенден
ция здесь наблюдалась даже во вре
мя кризиса 2008 года, аналогичным 
образом ситуация развивается и сей
час. Перспективной, по ее мнению, 
может быть покупка жилья в Вене и 
Словении.

Впрочем, несмотря на высокий 
спрос, реальные продажи пока оста
ются незначительными — реализо
вать недвижимость мешают суще
ственные ограничения на передви
жение. Саглара Оконова отмечает, 
что основную часть сделок во время 
кризиса заключают покупатели, ко
торые ранее уже видели объект, сей
час идет речь о переговорах и подго
товке к соглашению. Хотя Ирина Мо
шева указывает, что полностью уда
ленно сделки сейчас проводятся для 
покупки недвижимости в Великоб
ритании, Германии, Португалии, Та
иланде и США. Некоторые клиенты 
предпочитают резервировать объ
ект, внося депозит, чтобы иметь воз
можность выкупить его после от
крытия границ и просмотра.

Александра Мерцалова

Дом с прицелом на кризис
Ограничения передвижений, вызванные борь
бой с распространением COVID19, и после
довавший за этим глобальный экономический 
кризис активизировали сразу две категории 
покупателей зарубежной недвижимости. 
Это россияне, осознавшие необходимость 
второго паспорта или европейского вида на 
жительство, и инвесторы, пытающиеся выгод
но купить подешевевшие объекты. «ЪДом» 
выяснил, на что они могут рассчитывать.

И С П А Н С К И Й  С Л Е Д  Д О М О В Л А Д Е Л Ь Ц Е В

Тридцатилетний испанец, холост, с бессрочным контрактом аренды жилья и средней 
зарплатой €1,2 тыс. в месяц. Это не профиль в Tinder, а самый распространенный типаж 
арендатора в Испании. Именно для таких граждан власти страны недавно объявили о запуске 
государственной системы индексов аренды жилья. Как сообщает El Pais, на основе этой 
системы чиновники намерены создавать регулярно обновляемые индикативные ставки ренты 
апартаментов в тех или иных регионах Испании. Такой механизм необходим для определения 
субсидий особо нуждающимся в аренде гражданам страны.

Но ситуация на рынке арендного жилья в Испании, восстанавливающегося после пика 
пандемии COVID-19, оказалась сейчас сложной. Арендаторы, находясь под давлением 
глобального экономического кризиса, не могут позволить себе текущие платежи, а владель-
цы недвижимости — идти на уступки. Чтобы выйти из возникшего тупика, Asval — ассоциация 
владельцев почти 35 тыс. доходных домов — обратилась к властям страны с просьбой расши-
рить список граждан, имеющих право на субсидии рентных ставок 

Как показал анализ Asval, 350 арендаторов являются наиболее уязвимыми, так как тратят 
в среднем 48% своего ежемесячного дохода на аренду жилья. Если позволить им платить 
не более €413 в месяц при компенсации государством оставшейся суммы, то для этого по-
требуется из бюджета €713 млн в год. «Сохраняющийся в стране высокий уровень безрабо-
тицы увеличит на домохозяйства нагрузку по оплате аренды»,— пишут члены Asval в Кабинет 
министров Испании. Если власти примут это предложение, то изменится и ситуация на рынке 
инвестиционных квартир Испании.

Топ-30 стран с высокой динамикой роста цен на жилье  
в первом квартале 2020 года

Место  
в рейтинге

Страна Изменение цен  
в первом квартале  

2020 года  
по сравнению  

с первым кварталом  
2019 года 

Изменение  
за полгода —  

с третьего квартала  
2019 года  

к первому кварталу  
2020 года

Изменение  
с четвертого  

квартала  
2019 года  

по первый квартал 
2020 года

1 Турция 15,00% 8,90% 5,60%

2 Новая Зеландия 14,50% 12,20% 6,70%

3 Литва 13,80% 14,30% 12,20%

4 Украина 11,90% 8,30% 2,40%

5 Люксембург 11,10% 4,80% 2,40%

6 Португалия 10,30% 4,10% 1,70%

7 Хорватия 10,00% 3,60% 2,90%

8 Латвия 9,40% 3,70% 0,60%

9 Чехия 8,90% 4,10% 2,10%

10 Австралия 8,60% 5,40% 1,50%

11 Словакия 8,60% 4,20% 4,60%

12 Венгрия 8,30% -3,30% -2,90%

13 Эстония 8,20% 5,40% 2,90%

14 Греция 7,50% 1,90% 0,60%

15 Россия 7,10% 4,70% 4,30%

16 Мехико 7,10% 2,80% 1,70%

17 Нидерланды 7,00% 3,70% 2,60%

18 Болгария 6,20% 2,90% 1,50%

19 Германия 5,70% 3,60% 2,10%

20 Исландия 5,50% 4,10% 1,90%

21 Китай 5,40% 1,60% 0,40%

22 Швеция 5,20% 1,80% 1,50%

23 Словения 5,20% 2,90% -0,10%

24 Джерси 5,10% 0,90% -1,30%

25 Франция 5,00% 3,20% 1,90%

26 Колумбия 4,80% 2,80% 1,30%

27 Бельгия 4,80% 3,20% -0,30%

28 Румыния 4,70% 3,00% 1,60%

29 Чили 4,40% 1,60% 0,30%

30 США 4,40% 1,30% 1,20%

Источник: Global Price Index Knight Frank.
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СТРАНЫ С ДИСКОНТИРОВАННЫМИ СТРЕССОВЫМИ АКТИВАМИ 
В НЕДВИЖИМОСТИ (%)   ИСТОЧНИК: ДАННЫЕ KNIGHT FRANK.

СЕГМЕНТЫ  
НЕДВИЖИМОСТИ 
ЗА РУБЕЖОМ 
С БОЛЬШОЙ 
ДОЛЕЙ 
СТРЕССОВЫХ 
АКТИВОВ (%)     
ИСТОЧНИК: ДАННЫЕ KNIGHT FRANK.
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— Москва —

Один из безупречных образов «ста-
рой-новой» Москвы — de luxe квар-
тал «Театральный дом» на Поварской. 
Чтобы полностью осознать замы-
сел архитекторов, стоит вернуться 
к истории самой улицы. Поварскую 
можно без преувеличения назвать са-
мой аристократичной улицей города, 
которая пережила вместе с Москвой 
все бури и перемены. В сегодняшнем 
виде улица берет свое начало во вре-
мена ранней династии Романовых 
как часть Поварской слободы: тут се-
лились придворные повара и персо-
нал царской кухни. В XVIII веке, по-
сле переезда императорского двора в 
Санкт-Петербург, здесь стала селиться 
московская аристократия, появились 
большие дворянские усадьбы, по мо-
сковской традиции с большими дво-
рами и садами. Правда, большинст-
во усадеб были деревянными, и по-
жар 1812 года полностью их уничто-
жил. Так началась новая — каменная 
— страница Поварской. Многие по-
слепожарные дома стоят до сих пор 
и являются памятниками архитекту-
ры. В конце XIX века Поварская стала 
одной из первых в Москве озеленен-
ных улиц: ее засадили липами.

После поваров  
новая буржуазия
На рубеже веков в город пришла но-
вая экономика: появились многоэ-
тажные доходные дома, в которых 
жила новая аристократия, зарожда-
ющийся класс буржуазии. В совет-
ское время после возвращения Мо-
скве столичных функций в особняки 
въехали посольства иностранных го-
сударств, а доходные дома после не-
скольких десятилетий коммуналь-
ной жизни стали вновь дорогим пре-
стижным жильем.

Жилым когда-то было и здание на 
пересечении Поварской улицы, Мер-
зляковского и Хлебного переулков, 
где сейчас возведен жилой квартал 
«Театральный дом». Оно было постро-
ено в 1893 году по проекту известно-
го архитектора Николая Струкова, ра-
ботавшего в стиле модерн. Дом инте-
ресен не только архитектурой, но и 
историей. В конце позапрошлого ве-
ка здесь собиралось Общество искус-
ства и литературы, основанное Федо-
ром Комиссаржевским и Константи-
ном Станиславским.

В 1900-е годы одну из квартир сни-
мал пианист Константин Игумнов. С 
середины 1919 года по осень 1921 го-
да здесь жил композитор Николай 
Мясковский. Тут же располагались 
Театр Немчинова и студия Станислав-
ского, откуда квартал и получил свое 
название.

Здание сильно пострадало во вре-
мя Великой Отечественной войны: 
летом 1941 года в него попала бомба. 
Сегодня отреставрированный фасад 
стал частью элитного квартала «Теа-
тральный дом». К проектированию и 
реставрации дома на Поварской бы-
ло приглашено ГУП «Моспроект-2» 
имени Посохина, к разработке архи-
тектурных решений и дизайна худо-
жественной отделки — заслуженный 
архитектор России Павел Андреев.

Новые корпуса решены в стиле мо-
дерн — это дань исконности этого мо-
сковского района, где практически 
все памятники архитектуры или зна-
ковые объекты построены на изломе 
двух веков — XIX и XX. Тогда на взле-
те своего творчества был адепт модер-
на Николай Струков, который поми-
мо объекта, где сейчас расположился 
«Театральный дом», спроектировал 
десятки других домов в Москве.

Модерн как архитектурный стиль 
зародился в Европе. В России он стал 
самостоятельным, особенным на-
правлением, наложившим свой отпе-
чаток на архитектуру. Изначально мо-
дерн задумывался как стиль для бога-
тых частных особняков. Его архитек-

туру отличают отказ от классических 
линий и углов в пользу декоративных 
линий и использование новых мате-
риалов, таких как металл, бетон, же-
лезобетон. Новые материалы и тех-
нологии позволили повысить этаж-
ность зданий, увеличить масштаб 
арок и окон. Но русский модерн — это 
еще и философия. Для того времени 
причудливая текущая форма и нео-
бычная пластика стали манифестом 
внутренней свободы. Модерн нео-
быкновенно декоративен, что выра-
жается в плиточной облицовке и ко-
ваных металлоконструкциях.

И столетие назад, и сегодня рус-
ский модерн — признак роскоши и 
достатка. «Театральный дом» сегод-
ня единственный проект, следую-
щий эстетике и философии модерна 
даже в мелочах, которые можно оце-
нить вживую. Квартал полностью за-
вершен и может по праву считаться 
новой страницей стиля «для жизни и 
любования».

Фасады новых корпусов, выходя-
щих во двор, можно назвать художе-
ственным экспериментом. На фри-
зах внутренних фасадов появились 
декоративные керамические пан-
но, выполненные по авторским ри-
сункам с использованием раститель-
ных и цветочных мотивов, характер-
ных для стиля модерн конца XIX — 
 начала XX веков.

Между окон расположены скуль-
птурные панно с лилиями. Эскизы 
для них разработали художники ма-
стерской Павла Андреева, придав до-
му театральности и праздничности. 
Для фасада каждого корпуса был сде-
лан отдельный рисунок, выполнен-
ный затем из керамической глазуро-
ванной плитки. Общая площадь ху-
дожественных панно — 690 кв. м. Цо-
коль облицован натуральным кам-
нем — московским песчаником, 
верхние этажи — плиткой.

Жить на Поварской
Новое строительство — восемь кор-
пусов высотой от четырех до семи 
этажей — перекликается с отрестав-
рированным фасадом и прекрас-
но вписывается в общий контекст 
Поварской улицы, не диссонируя с 
многовековыми соседями. По мне-
нию архитектурных критиков, «„Те-
атральный дом“ — оптимальное ре-
шение того, как обновить город, не 

жертвуя его историей». В проекте 
129 апартаментов площадью от 67 
до 270 кв. м. Многие лоты на верх-
них этажах имеют лоджии, балконы 
и выход на эксплуатируемую кров-
лю, то есть собственную открытую 
террасу, где можно заниматься спор-
том, загорать или просто отдыхать с 
чашкой чая или бокалом вина. Еще 
это прекрасная площадка для садо-
водческих экспериментов. И к тому 
же в верхних апартаментах предус-
мотрена возможность монтажа дро-
вяного камина.

При желании апартаменты можно 
объединить по горизонтали, а верх-
ние — еще и по вертикали. Высота по-
толков жилых помещений — не ме-
нее 3,1 м, а на некоторых уровнях до-
стигает 4,2 м. Окна большинства апар-
таментов выходят на две или три сто-
роны: во двор или в тихие переулки. 
Есть варианты «с видом» — на Кремль, 
Новый Арбат и храм Преподобного 
Симеона Столпника.

Под всей площадью комплекса рас-
полагается трехуровневый подзем-
ный паркинг с системой идентифи-
кации номерных знаков. Количество 
машино-мест — 283, что вдвое превы-
шает число апартаментов. Предусмо-
трена мойка на три поста. Там же есть 
кладовые площадью более 5 кв. м, где 
можно хранить  велосипеды.

Парадный подъезд
Отдельное внимание уделено вход-
ным группам. Здесь находит про-
должение авторский декор внутрен-
них фасадов. Лобби отделаны мрамо-
ром и деревянными панелями. С ни-
ми гармонируют дубовые двери с ви-
тражным остеклением. Мебель, све-
тильники и декор на стойке ресеп-
шен и в лаунж-зонах спроектирова-
ны в стиле ар-нуво. Люстры выполне-
ны из богемского стекла.

Еще одна деталь: лобби и обще-
ственные пространства украшены 
репродукциями театральных афиш 
XX века из собрания Театрального 
музея имени Алексея Бахрушина, а 
общественные пространства укра-
шают копии картин и афиш чешско-
го живописца, ювелира и дизайнера 
Альфонса Мухи и французского им-
прессиониста Эдгара Дега. Чтобы со-
здать уникальную галерею, «Галс-Де-
велопмент» заключил договор с Го-
сударственным центральным теа-

тральным музеем им. А. А. Бахруши-
на о приобретении цифровых фото-
копий театральных афиш XX века к 
постановкам произведений россий-
ской и зарубежной литературы.

Всего же в коллекции представле-
ны 72 копии художественных про-
изведений: картины Альфонса Мухи 
«Рекламный плакат для Сары Бернар» 
(1896 год) и «Женщина с маргарит-
кой» (1900 год), созданные в 1934 го-
ду художником Вадимом Рындиным 
театральные афиши к постановке по-
вести «Египетские ночи» Александра 
Пушкина, а также к пьесе «Саломея» 
Оскара Уайльда (художник Георгий 
Стенберг, 1920-е годы).

Московский дворик
Московские дома всегда отличались 
красивыми дворами, воспетыми в 
картинах и стихах. Создатели «Теа-
трального дома» не стали нарушать 
традицию. Внутренний двор площа-
дью 2,1 тыс. кв. м не предусматривает 
въезд машин, здесь выполнено благо-
устройство высокого класса с элемен-
тами ландшафтного дизайна в общей 
стилистике комплекса. За красивы-
ми фасадами скрывается самая сов-
ременная начинка. Комплекс обору-
дован системами приточной венти-
ляции и центрального кондициони-
рования VRV, индивидуальным те-
пловым пунктом, системой спринк-
лерного пожаротушения и дымоуда-
ления, централизованной системой 
фильтрации воды.

«Театральный дом» имеет огоро-
женную охраняемую территорию. 
Круглосуточно здесь работают сис-
тема контроля доступа, охранно-тре-
вожная сигнализация и система ви-
деодомофонной связи. Вестибюли и 
холлы апартаментов и торговых по-
мещений, как и наружный периметр 
здания со всей придворовой терри-
торией, оборудованы системой ви-
деонаблюдения. «Театральный дом» 
оснащен бесшумными лифтами мар-
ки Otis с дизайнерским оформлени-
ем кабин. Лифты опускаются в под-
земный паркинг.

В апартаментах до 100 кв. м предус-
мотрено два санузла — основной и го-
стевой, если площадь жилья больше, 
то три. Специально для тех, кто жела-
ет оборудовать ванну с окном, предус-
мотрено, что часть инженерных ком-
муникаций проходит рядом с окна-
ми. Планируется работа современной 
консьерж-службы с дополнительны-
ми услугами от управляющей компа-
нии, в том числе ежедневной или еже-
недельной уборкой апартаментов. 
Собственная инфраструктура ком-
плекса представлена коммерчески-
ми помещениями первого этажа, под 
которые отведено более 1,5 тыс. кв. м. 
Здесь уже работают несколько салонов 
красоты, медицинский центр и стома-
тология, магазин пряжи, а также юве-
лирный магазин. В ближайшее время 
планируется  открытие ресторана.

Как и все уникальное, апартаменты 
в «Театральном доме» — удовольствие 
дорогое. Сегодня в первичной прода-
же осталось лишь несколько апарта-
ментов площадью от 95 до 200 кв. м. 
На лоты предоставляется большое раз-
нообразие скидок и финансовых ин-
струментов. До конца июля покупа-
телей ждут специальные условия на 
приобретение резиденций: дисконт в 
размере 17%, а также дополнительная 
скидка 1% за проведение сделки в он-
лайн-формате. Предложение распро-
страняется на пять апартаментов.

Стоит отметить, что такие объекты, 
как правило, покупают для себя, что-
бы наслаждаться результатами своего 
труда. Это настоящая роскошь, доступ-
ная немногим уже несколько веков,— 
построить себе дом на Поварской. Се-
годня «Театральный дом» продолжает 
принимать новых жильцов, пережи-
вает эпохи ремонта и всегда рад встре-
чам с новыми гостями.

Оксана Самборская

В гармонии с историей
Любой город живет эмоциями населяющих его людей. Меняются люди, их мировоззрение, мода, меняется и сам город. Богатый на социальные потрясения XX век 
сильно повлиял на отзывчивый город: революционное начало столетия уступило место бурным послевоенным годам, а за ними наступила молодая романтика  
1960-х годов. Конструктивизм, парадные «ампирные» проспекты, Новый Арбат — монументальные свидетельства смены эпох. Второе десятилетие XXI века,  
отменив архитектурные революции, вернуло городу ностальгию по «золотому XIX веку» с его вечными ценностями: размеренностью, возможностью жить  
и наслаждаться каждым днем, камерностью и изяществом архитектурных решений.

D E  L U X E  К В А Р Т А Л  « Т Е А Т Р А Л Ь Н Ы Й  Д О М »

Месторасположение: ........................... Москва, Центральный административный округ,  
улица Поварская, 8/1/1

Общая площадь застройки: ..................42, 51 тыс. кв. м
Количество апартаментов: ...................129 площадью от 67 до 270 кв. м
Паркинг: ..............................................283 машино-места
Инфраструктура: .................................. ресторан, салоны красоты, медицинский центр  

и стоматология, магазин пряжи, ювелирный магазин

De luxe квартал
«Театральный дом»
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